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■ La SSP omite detalles de la captura; ocurrió en el Edomex   

Atrapan a La Barbie,
uno de los capos
más sanguinarios

■ 9

Zambrano: son
‘‘cobardes’’
quienes huyen
de Monterrey   
■ Llama a defender la
ciudad ante la inseguridad,
en vez de abandonarla  

■ 26

‘‘Piensa en aquellos primeros meses
de la revolución. No podía estar en
ninguna parte, no tenía ni dónde vi-
vir... Escapar a la CIA, que compraba
tantos traidores’’ ■ Foto Roberto Chile

CARMEN LIRA SAADE

CRECIÓ AL AMPARO DE LOS BELTRÁN

Esta imagen de Édgar Valdez Villarreal, La Barbie, fue difundida por la Secretaría de Seguridad Pública federal me-
diante escueto boletín. No se precisa el lugar de la toma

■ Fue un trabajo
de inteligencia
que comenzó en
2009: autoridades  

■ Versión de que
se entregó y será
testigo protegido
de Washington 

■ Se asegura que
era informante
de la DEA desde
hace ocho meses 

■ Golpe de alto
impacto contra
el narco: Poiré 

■ 12

Ocho muertos
en Pánuco tras
13 horas de
enfrentamiento
■ Hubo cerco de militares
a una guarida de sicarios; 
la ciudad, en zozobra

■ 2 a 5GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Fidel: hace 40
años no valoré
en Cuba brote
homofóbico 

■ ‘‘Soy responsable, pero
era una época de asedio,
de atentados contra mí’’

■ Sostiene que Estados
Unidos emprendió guerra
bacteriológica contra la isla

■ ‘‘Esparcieron el dengue;
muchos murieron porque
no teníamos medicinas’’
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Jóvenes, los más apáticos para votar en los comicios de 2009: 
IEDF 
RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 
Martes 31 de agosto de 2010, p. 35 

Los jóvenes capitalinos de 25 a 29 años de edad fueron quienes tuvieron la menor participación en las urnas 
durante los comicios de julio de 2009 realizados en la ciudad de México, revela un análisis estadístico realizado 
por el Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF). 

Los resultados de ese ejercicio, que fueron presentados ayer por los integrantes del Consejo General del IEDF, 
pretenden brindar un panorama a la sociedad, y en particular a los investigadores sociales, sobre el perfil 
demográfico de la gente que votó por 16 jefes delegacionales y 66 diputados locales. 

Según los datos contenidos en la publicación Estadística de las elecciones locales 2009: participación electoral, 7 
millones 320 mil 170 personas estaban en posibilidad de sufragar ese 5 de julio, aunque de esa cifra sólo ejercieron 
ese derecho 2 millones 962 mil 17 ciudadanos. Es decir, el abstencionismo en la capital llegó a 58.58 por ciento. 

De la gente que sí votó, fueron mujeres las que más acudieron a las urnas en los comicios del año pasado. Sumaron 
un millón 684 mil 445 (56.87 por ciento), contra un millón 277 mil 575 hombres (43 por ciento). 

Respecto de los grupos de edad con mayor participación en ambos géneros, el análisis detalla que fueron personas 
de 60 a 64 años las que más sufragaron, seguidas por las de 55 a 59 años. 

 
 
 
 
 

Guerrero: reclaman a precandidatos mesura 
SERGIO OCAMPO, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Martes 31 de agosto de 2010, p. 33 

Chilpancingo, Gro. El gobernador Zeferino Torreblanca demandó a los precandidatos a sucederlo, Manuel Añorve 
Baños, del Partido Revolucionario Institucional, y Ángel Aguirre Rivero, de la coalición Guerrero nos Une, “que le 
bajen a la intensidad de sus discursos”. Entrevistado al término de un acto oficial en Casa Guerrero, el mandatario 
llamó a los contrincantes a dejar de lado los ataques verbales y no “lucrar” con el tema de la inseguridad; ambos 
aspirantes y sus respectivos partidos saben que “se les va a revertir, porque nadie escapa” a ese problema, advirtió. 
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Reynoso Femat responde que el asunto se resolverá en tribunales 

Gobernador de Aguascalientes, expulsado de Acción Nacional 
JOSÉ ANTONIO ROMÁN Y CLAUDIO BAÑUELOS 
Reportero y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 31 de agosto de 2010, p. 33 

El Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido Acción Nacional (PAN) decidió por unanimidad expulsar al 
gobernador de Aguascalientes, Luis Armando Reynoso Femat, por apoyar al candidato del Partido Revolucionario 
Institucional a la gubernatura, Carlos Lozano de la Torre, en las elecciones del pasado 4 de julio. 

Reynoso Femat no se presentó anoche ante la dirigencia panista, con lo cual renunció al derecho de exponer 
argumentos en su favor, según asienta un comunicado del PAN. 

El texto omite informar si Reynoso entregó sus argumentos por escrito, como señalaron algunas versiones 
periodísticas. 

Los integrantes de la dirigencia nacional del blanquiazul se reunieron para analizar la expulsión del gobernador, y 
tras aprobar la resolución informaron al Registro Nacional de Miembros de Acción Nacional para darlo de baja. 

Desde el 17 de agosto, cuando ese órgano acordó el procedimiento de expulsión, notificó al mandatario, quien 
tenía derecho a presentarse ante el CEN. 

“No vale la pena el desgaste” 

Horas antes, en la capital de Aguascalientes, Reynoso Femat advirtió que no comparecería. Entrevistado al 
concluir su participación en el programa El gobernador contigo, que se transmite todos los lunes en los medios de 
comunicación electrónicos del estado, el mandatario señaló: “No voy. Quiero dejar atrás este tema del trámite de 
expulsión del PAN. Lo voy a dejar en manos de los tribunales”. 

Añadió que ya argumentó “todo” y dejará el asunto en manos de las autoridades judiciales, pues “a fin de cuentas 
la sentencia se dará en los tribunales. No vale la pena el desgaste de acudir al CEN. Los tribunales van a decidir al 
respecto, no el club de Tobi”. 

Acotó que sus detractores argumentaron “cosas irrisorias, sobre las cuales no tiene caso entrar en debate. No le 
entro a acusaciones vagas y menos cuando hay intereses mezquinos”. 

Destacó que le interesa más “concretar proyectos para el estado” que estar al pendiente del proceso partidista en 
su contra. Puntualizó que en la administración que encabeza “no hay distingos partidistas, y no debo ni meteré las 
manos en las contiendas electorales, porque es el electorado el que define, y aun siendo panista no tengo por qué 
meter mano en favor del PAN, y mucho menos en favor de otro partido”. 
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AMLO pide a jóvenes no perder la esperanza 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Martes 31 de agosto de 2010, p. 16 

Andrés Manuel López Obrador pidió a la población, en particular a los jóvenes, no perder la esperanza ni la 
confianza en lograr un país diferente y la convocó a no dejarse manipular por los monopolios televisivos ni 
radiofónicos. En el mensaje semanal a través de su página en Internet, el ex candidato presidencial responsabilizó 
al “grupo oligárquico del poder político” y de los medios de información del desánimo, frustración y tristeza que se 
manifiestan entre la población. “Ese grupo minoritario ha saqueado y destruido al país a costa de las esperanzas 
de la gente”. López Obrador desmintió que el grupo político que encabeza sea corrupto, mentiroso o de ladrones. 
“Tenemos autoridad moral y política, por eso no han podido destruirnos”. Sostuvo que la violencia es por la falta 
de oportunidades para los jóvenes y por la desintegración de las familias. “El individualismo ha eclipsado todo y la 
codicia se ha convertido en virtud”, eso no debe “desanimarnos ni caer en la desesperanza”, hay que pugnar por 
los cambios. 

 

El Partido del Trabajo denuncia que por cuarto año consecutivo fue marginado de esa instancia 

El priísta Beltrones encabezará la mesa directiva del Senado 
VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Martes 31 de agosto de 2010, p. 15 

Manlio Fabio Beltrones fue elegido ayer presidente de la mesa directiva del Senado para el periodo del primero de 
septiembre de 2010 al 31 de agosto de 2011. La mesa directiva quedó integrada por legisladores de los partidos 
Revolucionario Institucional (PRI), Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática (PRD), del Verde 
Ecologista de México (PVEM) y de Convergencia. El Partido del Trabajo (PT) acusó desde el pleno: “hemos sido 
excluidos por cuarto año consecutivo”. El Senado sesionó ayer exclusivamente para elegir a su mesa directiva. Al 
entrar al salón de sesiones, a los senadores se les entregó una papeleta. Después, por orden de lista, se les llamó 
para que depositaran su voto en la urna que se instaló al frente de la tribuna. Veinte minutos después se anunció 
que Manlio Fabio Beltrones (PRI) fue electo presidente; Francisco Arroyo Vieyra (PRI), Ricardo García Cervantes 
(PAN) y Arturo Núñez Jiménez (PRD), como vicepresidentes; y Renán Cleominio Zoreda (PRI), Adrián Rivera 
(PAN), Arturo Herviz (PRD) y Martha Leticia Sosa (PAN), como secretarios. 

Como en la mesa directiva sólo estaban representados PRI, PAN y PRD, se puso a votación un acuerdo por el cual 
se designaba como secretarios a los senadores Francisco Alcibiades, de Convergencia, y a Ludivina Menchaca, del 
PVEM. El senador petista Ricardo Monreal subió a la tribuna para hablar en contra de ese acuerdo que, dijo, 
“excluye al PT por cuarto año consecutivo de la mesa directiva. De los partidos con menor representación sólo han 
llegado legisladores del PVEM y de Convergencia”. Monreal propuso que consideraran a un integrante del PT. 
“¿Cuál es el problema de que estén todos (los grupos parlamentarios) incluidos. ¿Por qué solamente al PT se le 
excluye si es una fuerza importante en el país”. El pleno rechazó la propuesta del senador Monreal y votó en favor 
de que se incluya en la mesa directiva al PVEM y a Convergencia. 
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Beltrones rindió protesta como presidente de la mesa directiva a las 14:07 horas. 

Después, en conferencia de prensa, Beltrones manifestó: “estamos esperando una reunión con nuestros 
compañeros del PRI en la Cámara de Diputados, para ver cuál es su posición respecto a lo que hemos conocido a 
través de los medios de comunicación, de una propuesta para reducir el impuesto al valor agregado (IVA) de 16 a 
15 por ciento y el impuesto sobre la renta (ISR) de 30 a 27 por ciento”. 

 

PRD y PRI se diputan el mando de la Cámara de Diputados 

Sin acuerdo, proceso para renovar los órganos de gobierno en 
San Lázaro 
ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Martes 31 de agosto de 2010, p. 15 

Los grupos parlamentarios de los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Acción Nacional (PAN), de la 
Revolución Democrática (PRD) no lograron resolver ayer la disputa por la Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados, lo cual deja un vacío en el trámite para la renovación de los órganos de dirección, e incluso no se emitió 
convocatoria para la sesión previa que, de acuerdo con el reglamento interior, debe realizarse hoy para la elección 
del presidente y los vicepresidentes de la Cámara. El coordinador del PRD, Alejandro Encinas, y Jesús Zambrano 
–aspirante a presidir la Mesa Directiva– entablaron diálogos bilaterales con PAN y PRI, respectivamente, en 
espera de destrabar el conflicto derivado de la decisión del tricolor de quedarse con la titularidad de la Cámara por 
18 meses. Encinas aseguró que buscaría a la coordinadora panista, Josefina Vázquez Mota, para insistir en el 
acuerdo de que Acción Nacional no vote con los priístas la integración de una Mesa Directiva dirigida por el 
tricolor. Por su parte, Zambrano se entrevistó brevemente con el vicecoordinador priísta, Jorge Carlos Ramírez 
Marín, pero de la reunión no surgió ningún compromiso. Aunque tampoco entre los priístas hay mucha claridad. 
A los coordinadores estatales y de los tres sectores se les convocó para una reunión a las 16 horas y 30 minutos, 
después a los 237 priístas, pero se les advirtió que no hay hora para que se convoque a la sesión preparatoria. 

Menos aún se les ha dado la información de que, de votarse la planilla, el candidato de la bancada para presidir la 
mesa es Jorge Carlos Ramírez Marín, pero todos saben que esa será la instrucción. El reglamento de la Cámara 
define que la sesión preparatoria para la instalación de la mesa es conducida por los integrantes de la que sale. 
Una vez electos los relevos, se declara instalada la Cámara y enseguida el presidente cita a la sesión de Congreso 
general para el primero de septiembre. En la reunión plenaria de ayer, Alejandro Encinas sostuvo que el plan A del 
PRD es que el PAN se sostenga en su acuerdo de no sumarse al PRI y evitar que éste obtenga los votos para reunir 
las dos terceras partes necesarias para lograr la presidencia. “Y el plan B es que los priístas entren en un esquema 
de ilegalidad y tengamos que ir a la controversia constitucional”, dijo a los perredistas. 

Encinas pidió a sus compañeros “acuartelarse” desde temprano en la Cámara, donde sostendrán a las tres una 
reunión en el salón Heberto Castillo. “No nos vamos a mover”, dijo en referencia a que mantendrán la postura de 
presidir la mesa. 
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Sin embargo, la falta de acciones concretas incomodó a algunos diputados del PRD. José Narro cuestionó: “¿Y 
nosotros sólo vamos a ser espectadores mientras ustedes van a la negociación? ¿Vamos a tomar la tribuna o no 
vamos a hacer nada?” Nadie respondió. Enoé Uranga expresó que la preocupación de la bancada se centra en “la 
falta de estrategia” y sugirió que al menos se enviara a los 68 diputados del PRD una comunicación para 
recordarles su obligación de estar presentes en la sesión. “Sería gravísimo que por una o dos ausencias, 
perdiéramos la votación”, resaltó. Al mediodía, el PRI hizo circular un extracto de la reunión de la Junta de 
Coordinación Política del 29 de agosto de 2009, en la que el coordinador del PT, Pedro Vázquez, pregunta si el 
acuerdo para la integración de la actual mesa era sólo por un año. 

“No, no, no, no. Es sólo por este año, ningún acuerdo; sólo por este año, como marca la ley”, dijo Francisco Rojas. 
Y Vázquez Mota también dijo: “Sólo por este año, tal y como marca la ley… así es”. Ayer, Encinas dijo que 
efectivamente no había un acuerdo para que el PRD presidiera la mesa en el segundo año de la actual legislatura, 
pero la Ley Orgánica del Congreso define que ese cargo es rotatorio, al igual que el de la Junta de Coordinación 
Política. 

 
 
 
 
 

Los trabajos se realizaron sin metodología y sólo se expusieron las propuestas de cada diputado 

Concluye PRD su reunión plenaria sin aprobar una agenda 
legislativa 

Exhortan a los perredistas a ser más activos en la aprobación de dictámenes en comisiones 

ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Martes 31 de agosto de 2010, p. 16 

La bancada del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la Cámara de Diputados concluyó ayer su reunión 
plenaria, sin aprobar una agenda legislativa, luego de que sus integrantes únicamente presentaron temas a discutir 
en el próximo periodo de sesiones y decidieron trasladar al viernes la definición de sus propuestas. Ante la falta de 
un acuerdo, incluso se pretendió votar un listado, que fue objetado por un grupo de diputadas antes del receso 
para comer, y no fue sino hasta la tarde donde se avaló un documento para presentarlo ante los órganos de 
gobierno de la Cámara. 

Por la noche, en un breve mensaje, el jefe de gobierno capitalino, Marcelo Ebrard, agradeció a la bancada 
perredista su esfuerzo por aprobar el endeudamiento y el presupuesto para el Distrito Federal. “El PRD garantizó 
que no tuviese éxito completo todo el esfuerzo de privar a la ciudad de México de los recursos que le 
corresponden”, cuando se quería frenar, coartar y socavar a la capital. 
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Sostuvo que la representación de la izquierda en la Cámara permitió avances significativos en materia de 
protección social en todo el país, y expresó su respaldo para que la agenda a defender en el siguiente periodo de 
sesiones sea aprobada. “Cuentan con nosotros para que su agenda, en la medida que nos corresponda, salga 
adelante. Tienen nuestra simpatía, apoyo y solidaridad”, afirmó. 

Entre las diversas propuestas que se plantearon ayer en la reunión a puerta cerrada, Vidal Llerenas Morales 
propuso reducir de 16 a 15 por ciento la tasa del impuesto al valor agregado, y de 30 a 27 por ciento el impuesto 
sobre la renta y que el impuesto empresarial a tasa única sólo se cobre a los grandes contribuyentes. 

Llerenas planteó 25 criterios generales de reforma fiscal y de orientación del gasto público para 2011, documento 
en el cual explicó que la caída en los ingresos por la reducción de tasas impositivas se compensaría con la 
eliminación de los regímenes especiales a las grandes empresas y con la consolidación fiscal. 

La reunión perredista se desarrolló sin ningún método y sólo se abrió una lista de oradores para que cada diputado 
presentara sus prioridades. 

Enoé Uranga pidió definir con claridad con qué partido se buscarán alianzas legislativas, porque en temas como el 
de la seguridad social a parejas del mismo sexo, el acuerdo es con el Partido Revolucionario Institucional. “El 
Partido Acción Nacional no nos va a dar esos votos”, dijo. 

En su intervención cuestionó también que inclusive diputados del PRD, que forman parte de la Comisión de 
Puntos Constitucionales, se opongan a aprobar la minuta del Senado en materia de derechos humanos, o que con 
sus posturas –y señaló a Arturo Santana– derrumbaron acuerdos con otras bancadas. 

Más tarde, al presentar su informe, el coordinador Alejandro Encinas Rodríguez reconoció que el PRI es el grupo 
parlamentario que mantiene el mayor número de participaciones directas en el trabajo legislativo, con 35 por 
ciento. “Por ello no sorprende que sea el que mantenga el mayor número de iniciativas aprobadas”, dijo. 

El PRD, señaló, es el segundo grupo con mayor participación, aproximadamente 20 por ciento, por lo que el reto 
es “incrementar nuestra eficiencia, no sólo incrementando el número de iniciativas, sino participando activamente 
en la elaboración y discusión de dictámenes en comisiones”, indicó. 
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Narcoviolencia 

Calderón informa en Twitter 
CIRO PÉREZ 
Periódico La Jornada 
Martes 31 de agosto de 2010, p. 4 

El presidente Felipe Calderón informó en Twitter sobre la aprehensión de Édgar Valdez Villarreal, La Barbie, y 
aseguró que continúa el operativo para detener al resto del grupo que comandaba el presunto capo. 

Poco después de las 19 horas, Felipe Calderón redactó en su cuenta electrónica: “La Policía Federal atrapó a ‘la 
barbie’ uno de los criminales más buscados en México y en el extranjero. Continúa el operativo sobre su grupo”. 

El comentario del titular del Ejecutivo empezó a circular casi a la par del anuncio que hizo mediante un 
comunicado la Secretaría de Seguridad Pública Federal, en el que se informaba que el presunto narcotraficante 
había sido detenido hacía “escasos minutos” entre los estados de México y Morelos. 

 
 
 

México nunca vivió una etapa democrática, hasta ahora: 
Lujambio 
CÉSAR ARELLANO 
Periódico La Jornada 
Martes 31 de agosto de 2010, p. 40 

Durante los pasados 200 años, el gran logro político de los mexicanos en la actualidad ha sido la contribución de 
una convivencia democrática en el país, ya que a diferencia de Argentina, Chile  Brasil, Colombia o Venezuela, 
México “nunca vivió una etapa democrática”, señaló el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Alonso 
Lujambio. 

Al clausurar los primeros cursos radiofónicos en el salón Hispanoamericano de la dependencia, y luego de hacer 
una breve reseña del México postindependiente, el funcionario federal indicó que el país ha enfrentado enormes 
desafíos en muchas coyunturas históricas e incluso, mencionó, se piensa que “fuera y dentro de México” el país 
está en riesgo. 

Respecto a los cursos radiofónicos, el titular de la SEP explicó que participaron casi dos mil personas: “no sólo 
radioescuchas mexicanos, sino también connacionales radicados en Alemania, Argentina, Brasil, Canadá, Chile, 
China, Colombia, Cuba, España, Francia, Estados Unidos, Honduras y Venezuela”. Estos cursos, mencionó, se 
transmitieron en cinco programas difundidos en Internet por Radio 20-10 durante julio y agosto. 

Asimismo, anunció que a partir de enero del próximo año se reiniciarán, pero ahora por Internet, las 
transmisiones de Radio México Internacional, el cual dejó de operar en 2004. 
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El sistema educativo “deja mucho que desear en cuanto a calidad”, señala en una carta 

Critica episcopado el laicismo intolerante 
CAROLINA GÓMEZ MENA 
Periódico La Jornada 
Martes 31 de agosto de 2010, p. 42 

La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) aseguró que “no hay enemigo más peligroso del Estado laico que 
el laicismo intolerante que busca disminuir libertades y restringir espacios de expresión” y remarcó que es 
“importante que la vida política de nuestra nación esté regulada por un auténtico sentido de laicidad”. 

En la carta pastoral Conmemorar nuestra historia desde la fe para comprometernos con nuestra patria, 
documento elaborado por la CEM con motivo del bicentenario de la Independencia y centenario de la Revolución, 
los obispos de México aseguran también que el sistema educativo nacional “está marcado por un laicismo mal 
entendido que deja de lado valores humanos universales como si se tratara de aspectos confesionales”. 

Recriminan que “el sistema educativo mexicano ha convertido al laicismo en un instrumento ideológico que pasa 
por encima del derecho de los padres a la educación de sus hijos y no respeta las raíces culturales”. 

Los jerarcas señalan que la educación “no sólo es una herramienta del desarrollo, sino también el espacio para 
difundir los valores que engrandecen a la persona” y advierten que si la “educación no forma antes que nada 
personas íntegras, que amen el bien, la verdad y la justicia, todo queda fincado en un terreno frágil y superficial”. 

La CEM expresa que otras de las razones por las que el sistema educativo “deja mucho que desear en cuanto a 
calidad y resultados” es que está “agobiado por los problemas de preparación magisterial y por lastres de algunas 
prácticas viciosas del modelo sindical que se apoya en el control corporativo”. 

Asimismo, estima que la “corrupción consume enormes cantidades de recursos públicos que no llegan a rendir 
beneficios en los centros escolares”, y manifiesta que dicha corrupción “contamina la noble tarea de educar”. 

Demanda “la vigencia completa del derecho humano a la libertad religiosa, la cual no debe ser interpretada jamás 
como una búsqueda de privilegios por parte de ninguna confesión” y deplora el “laicismo que se manifiesta de 
manera amenazante contra la religión”. 

Soledad Loaeza, académica e investigadora de El Colegio de México, invitada a comentar el documento, indicó que 
en la carta la Iglesia propone participar en las discusiones del país. Sin embargo, añadió, para muchos sectores que 
estiman que debe centrarse sólo en aspectos espirituales esto puede parecer una “provocación”, e indicó que “un 
dilema para la Iglesia es que su participación la convierte en factor de división”. 

También presente en el acto, El secretario de Gobernación, Francisco Blake, aseguró que en México la “libertad 
religiosa se ejerce en un sentido amplio”, pero Armando Martínez, presidente del Colegio de Abogados Católicos, 
lo refutó. Aseguró que lo que hay es libertad de culto y añadió que para que hubiese libertad religiosa tendrían que 
reformarse los artículos 24 y 130 constitucionales. 
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No celebrar el bicentenario, “pecado de omisión” 
CAROLINA GÓMEZ MENA 
Periódico La Jornada 
Martes 31 de agosto de 2010, p. 42 

Para la Iglesia católica no conmemorar el bicentenario de la Independencia y el centenario de la Revolución es un 
“pecado de omisión”. Por ello la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) determinó no “quedarse al margen” 
de estas celebraciones ni “guardar silencio”, más aún porque “sin el ingrediente religioso” probablemente el 
movimiento de Independencia no se habría iniciado o habría tomado otro cauce. Al explicar por qué la Iglesia 
católica se suma a estas conmemoraciones con la emisión de la carta pastoral Conmemorar nuestra historia desde 
la fe..., el arzobispo de Morelia Alberto Suárez Inda aseguró que “el acontecimiento guadalupano fue fundacional 
de nuestra identidad nacional”. Añadió que al enarbolar el estandarte guadalupano, Miguel Hidalgo y Costilla “no 
sólo presentó a la virgen morena como protectora de una nación mestiza, sino como forjadora de un país 
independiente”, y apuntó que luego José María Morelos la nombró “patrona de nuestra libertad”. El también 
responsable de la comisión de la CEM para las celebraciones del bicentenario aseveró que el tema de las 
excomuniones de Hidalgo y Morelos es “delicado y complejo” y se discute si era justificable, porque “parece que no 
había fundamento para acusarlos de herejía”. Remarcó que a ambos, antes de morir, les fue levantada la 
excomunión. 

Astillero 

Bar Bar, Bazbaz, Barbas, Barbie... 

Otro golpe de García Luna 

El cártel de La Sucesión 

Obispos en acción 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Apenas a tiempo para dar cierta fuerza a su cuarto informe policiaco-militar y direccionar la atención mediática 
hacia algo distinto de la masacre de San Fernando y sus graves resonancias internacionales, la administración del 
Caldero Nacional (Calderonal) detuvo ayer con vida –contra lo que se había venido haciendo costumbre– a uno de 
los jefes del narcotráfico no consentido, Édgar Valdez Villarreal, La Barbie. La oportuna aprehensión no fue 
realizada mortalmente por grupos selectos del Ejército o la Marina, como sucedió en los casos de Ignacio Coronel 
y Arturo Beltrán Leyva, sino de la garcialunesca Policía Federal, hasta ahora muy desplazada de los asuntos 
importantes a causa de una extendida desconfianza hacia sus mandos principales. Ayer mismo, apenas conocida la 
detención tan mediáticamente valiosa para el felipismo, surgieron dudas y especulaciones alentadas, entre otros 
motivos, por la falta de precisión de los partes oficiales, sobre todo respecto al sitio exacto de su detención, y por el 
tono épico que la narrativa de García Luna Productions suele imprimir a todas sus actuaciones, esta vez 
atribuyendo el golpe a una elaborada tarea de inteligencia policiaca que habría consumido el trabajo de más de mil 
200 agentes durante más de un año. 
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Aparte del servicio que a la propaganda felipista prestará el encarcelamiento del narcotraficante nacido en Estados 
Unidos, habrán de verse las consecuencias que tenga en expedientes como el de la agresión al entonces futbolista 
profesional Salvador Cabañas, pues los involucrados en ese ataque pertenecían al grupo de La Barbie y sus 
refugios estaban localizados en la misma zona del estado de México, Tecamachalco, que forma parte del dominio 
del grupo escindido de los Beltrán Leyva luego de que el jefe apodado El Barbas fue acribillado en Cuernavaca por 
un grupo de elite de la Marina. El caso Cabañas, aplicadamente escamoteado del rigor indagatorio judicial 
mediante tretas de desmemoria siempre anunciada y una virtual evasión a Sudamérica sin rendir nunca acá una 
declaración formal, tiene ingredientes que van más allá de una riña de cantina de lujo y tocan el punto delicado de 
la venta de droga, en este caso por cuenta de la banda de La Barbie, en lugares de elite y a personajes de alto nivel 
económico y mediático, todo relacionado con el imperio televisivo. Situada a fin de cuentas la detención de La 
Barbie en algún punto del estado de México (luego de vaivenes informativos en los que se habló del estado de 
Morelos y del propio Distrito Federal, donde hubo una persecusión y muerte en las in-mediaciones del centro 
comercial Perisur, lo que hizo correr la versión de que allí había sido atrapado), el hecho acerca el fuego a los 
estantes del jefe del cártel priísta de La Sucesión, Enrique Peña Nieto, a quien algunos calderonistas distinguidos 
acusan en privado de permitir la operación de bandos del narcotráfico “arreglados” con las autoridades locales 
mediante entregas de dinero que estarían financiando las operaciones electorales del peñanietismo en diversas 
entidades del país. La condición mendaz, manipulable y mafiosa de la procuración de justicia en el estado de 
México quedó nacionalmente demostrada en el tema de la niña Paulette, con un procurador de apellido Bazbaz 
que de haber recibido la orden superior en ese sentido habría podido convertirse en ardoroso abogado patrono de 
la beatificación de La Barbie. Las muchas vertientes oscuras de la aprehensión con vida de La Barbie pasan 
también por la especie de que ese personaje había sido protegido en pago a que él habría delatado a su asesinado 
jefe, El Barbas, y que un hermano de éste le perseguía con ánimos de exterminio vengativo. Haiga sido como haiga 
sido que lo detuvieron, lo cierto es que el hecho será explotado política y mediáticamente por el felipismo en 
vísperas del desangelado cuarto Informe y servirá para distraer un poco respecto al escándalo de la matanza de 
migrantes, las balaceras de 15 horas en Pánuco, Veracruz, y el reto diario de los narcos en Monterrey y en cada vez 
más ciudades del país. 

Astillas 

Con el telón de fondo de las agruras neocristeras del máximo obispo de la diócesis de Guadalajara, Juan Sandoval 
Íñiguez, y su pleito destemplado con el jefe del gobierno capitalino, los jefes católicos del país dieron a conocer 
ayer una carta pastoral titulada “Conmemorar nuestra historia desde la fe para comprometernos hoy con nuestra 
Patria”. Dado que el referente de ese texto de reflexión es el bicentenario de la Independencia, los obispos 
mexicanos no sugirieron excomuniones a adversarios o disidentes ni mostraron alineación con el régimen en 
turno, sino que llamaron a los pobladores en general a reforzar su creencia en las tesis vaticanas y convocaron a la 
reconciliación nacional. También exhortaron “a cerrar las puertas a cualquier tentación de emprender caminos 
violentos que sólo provocan muerte, atraso y destrucción”, y advirtieron “a aquellos que buscan sembrar un estado 
de miedo y muerte, mediante actividades ilícitas y delincuenciales poniendo en riesgo todo lo que hemos 
alcanzado en nuestro camino histórico, como es la libertad y las instituciones democráticas (...), que la auténtica 
sociedad mexicana los repudia y la Iglesia los llama a la conversión que los haga reencontrar los caminos de bien y 
de justicia”. Las palabras de la Conferencia del Episcopado Mexicano fueron escuchadas por el piadoso secretario 
de Gobernación, Francisco Blake, quien respondió con un discurso de ocasión, lleno de lugares comunes, tratando 
de no molestar a los presentes con poner demasiado énfasis en el tema de la laicidad o explicándolo de forma que 
sus señorías no se sintieran incómodos. Mañana, a mediodía, en la Basílica de Guadalupe, habrá una misa 
conjunta “para dar gracias a Dios por el don de la libertad”. Habrá, además, una semana de oración nacional, del 9 
al 15 de septiembre... ¡Hasta mañana, con la purga panista llegando a Aguascalientes! 
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Dinero 

Narcorreforma financiera 

La deuda del gobierno 

El desastre de Mexicana 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

La semana pasada el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, presentó un extenso proyecto de reformas 
orientado a combatir el lavado de dinero. Abarca la fiscalización –y eventual castigo– de contadores, abogados, 
corredores de bienes raíces, joyas, acciones de bolsa, etcétera. Para que ese proyecto pueda ejecutarse –podría 
llamarse narcorreforma financiera, para distinguirla de anteriores reformones cuya finalidad ha sido subir los 
impuestos– debe ser aprobado por el Congreso. Se ve difícil. Un cambio de menor envergadura –el límite a la 
venta de pesos en efectivo en ventanillas de los bancos– ya está recibiendo el embate de algunos legisladores. Los 
senadores Fernando Castro Trenti y Rogelio Rueda Sánchez, así como los diputados Alfredo Villegas Arreola y 
Silvio Lagos Galindo, quieren que la frontera norte y las ciudades turísticas más importantes queden libres de toda 
restricción. Curiosamente es lo mismo que quisieran los blanqueadores de dinero. 

Las deudas del gobierno 

Con frecuencia se tejen leyendas urbanas sobre el monto de la deuda del gobierno federal. Hacienda dio a conocer 
ayer un corte de caja con números al cierre de julio del presente año. La deuda interna neta del sector público 
federal (gobierno central, organismos, empresas y la banca de desarrollo) se ubicó en 2 billones 739 mil millones 
de pesos, lo que significa un incremento de 144.9 mil millones de pesos respecto del saldo registrado al cierre de 
2009. Por otro lado, la deuda externa es de 97.6 mil millones de dólares, monto superior en 5.9 mil millones de 
dólares al observado al cierre de 2009. México es tal vez el más endeudado de los países del mundo en desarrollo, 
si añadimos los compromisos de los gobiernos de los estados. 

@Vox Populi 

Asunto: el desastre de Mexicana 

Compré en Inglaterra un boleto de avión Londres-México-Londres, con Mexicana. Necesito regresar al Reino 
Unido en enero (dada la situación del país debería quedarme allá a cualquier precio). ¿Cómo reclamar de manera 
exitosa que se hagan cargo de mi vuelo?, ¿hay alguna asociación de usuarios? (He oído que Profeco es una 
vacilada.) Señores diputados: ustedes nos buscan a la hora de las elecciones: ¿quién con peso político nos 
representa a los usuarios defraudados? 

Juan José Rodríguez/Distrito Federal 
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Mi novia y yo estamos pagando un viaje a Panamá. Mexicana no nos ha dado respuesta sobre qué pasará este 
próximo octubre cuando realicemos el viaje. ¿Quién o cuál compañía nos hará válido el viaje que estamos 
pagando? Nos gustaría cancelarlo; ya nos acercamos a HSBC y ahí nos dicen que lo arreglemos con Mexicana. La 
verdad es que viendo la situación actual preferiríamos cancelar ese viaje, pero nadie nos da respuesta. 

Juan Hernández/Distrito Federal 

Mexicana de Aviación nos ha dejado sin transporte aéreo en Chetumal (y sin el rembolso de un dinerito apartado 
hace tiempo para un viaje importante a la ciudad de México). Mañana saldremos mi esposo y yo en autobús. Las 
22 horas de viaje dan para la lectura de un libro completo (por avión, apenas hubiera hojeado el periódico o una 
revista; trato de ser optimista.) Después vendrá la triste historia de corretear nuestro ahorro. En fin, soy mexicana 
y no me extrañan estas situaciones. Me refuerzan a seguir peleando por un mejor país 

Renee Petrich/Chetumal 

Adquirí dos boletos de Tijuana a México para el día 25 de septiembre por medio de Despegar.com. El importe ya 
se ve reflejado en mi estado de cuenta Bancomer del mes de agosto. ¿Cuál es el camino a seguir para la cancelación 
de este cargo? 

Virginia Vázquez Moreno/Distrito Federal  

R: Vamos por partes. El director de Profeco, Antonio Morales de la Peña, dice que los clientes serán los últimos en 
recuperar su dinero –si es que queda algo– después de que en el expediente de la quiebra haya sido cubierto lo que 
se debe a los trabajadores, luego al fisco, enseguida a los proveedores y finalmente los clientes. Así lo señala la ley. 
Llenen su formatito que aparece en el portal de Mexicana y prepárense a una larga espera, si es que las cosas 
suceden como dice el director de Profeco. Permítanme un sarcasmo: ¿de que se preocupan? Según el secretario de 
Comunicaciones, Juan Molinar Horcasitas, ustedes no existen. Dice que el problema de los estafados no es 
realmente importante. Así que resígnense: simplemente ustedes, y millares de pasajeros más, no existen. Tampoco 
existe un hermano suyo que ocupaba un lugar en el Consejo de Administración de Mexicana cuando salieron mil 
millones de pesos del Banco Nacional de Comercio Exterior en un mal disfrazado rescate. 

Asunto: cobros a lo chino 

Me pagan por nómina SEP en Bancomer; tengo una tarjeta de crédito del mismo banco que, por mi situación 
económica actual, no he pagado. Ayer que fui a retirar mi pago de la quincena y resulta que mi saldo es de sólo 645 
pesos. ¿Es legal que se cobren así de mi tarjeta de débito todo mi pequeño salario? Y todavía llaman hoy a las 7:30 
de la mañana para agradecer mi pago. ¿Parece burla, no? Debo aproximadamente 12 mil, no es mucho, pero ahora 
no lo puedo pagar y menos si me dejan sin dinero. ¿Qué puedo hacer? 

E.R.R./Distrito Federal 

R: Si revisas tus contratos con el banco hallarás una cláusula con letras chiquitas según la cual aceptas que te 
quiten de tus otras cuentas los abonos a la tarjeta en caso de que te retrases. Los cambios que ha aprobado el 
Banco de México han sido por encimita, no han llegado a tocar ese asunto. 
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José Manuel Álvarez

Aunque los gobiernos estatales 
anunciaron con bombo y platillo 
obras de infraestructura para con-
memorar el Bicentenario de la In-
dependencia, éstas, en total, pre-
sentan un avance de 24 
por ciento.

De una selección de 
71 trabajos contempla-
dos en el Catálogo de Proyectos, 
sólo 17 están terminados; los res-
tantes están en construcción, sus-
pendidos o no cuentan con infor-
mación disponible.

Además, del número de obras 
consideradas, sólo reportaron el 
costo de 13 a través de las pági-
nas de los gobiernos locales, pues 
el catálogo no especifica el mon-
to de la inversión ni el avance de 
dichos trabajos.

El Centro de Convenciones 
Bicentenario, en Guanajuato, es 
la obra más cara, pues se reporta 
que la edificación, ubicada en la 
ciudad de Silao, tuvo un costo de 
mil 100 millones de pesos, aun-
que aún no funciona en su totali-
dad el complejo.

La entidad con más 
proyectos en el catálogo 
es Tamaulipas, con ocho.

En contraste, según 
el documento, los estados de So-
nora, Oaxaca, Colima, Campeche 
y Baja California no proyectaron 
ningún trabajo de infraestructura 
para las celebraciones del Bicen-
tenario de la Independencia.

ESTADOS 13

Califican captura de Édgar Valdez como de alto impacto al crimen 

Cae ‘La Barbie’

Retrasan obras 
 del Bicentenario

gráfico

Resisten
sicarios

12 horas;
mueren 7

Pelean PRI y PRD 
Cámara y premio

Sonriendo con ‘el enemigo’
Mientras Alejandra Barrales presentaba su informe como 
presidenta de la Comisión de Gobierno de la ALDF, la 
coordinadora de los diputados locales panistas, Mariana Gómez 
del Campo, cuchicheaba con Marcelo Ebrard. Le aclaraba que la 
perredista no hablaba por todos los legisladores. CIUDAD 2

Una disputa 
que se repite
Aunque la ley establece una 
periodicidad anual para la 
presidencia de la Cámara, no 
siempre se ha cumplido.

2002
Al no haber acuerdo, Beatriz Paredes 
se quedó tres meses y medio más en 
la presidencia. El resto del año se lo 
dividieron el PRD y el PAN.

2005
Ante un nuevo desacuerdo, el priista 
Heliodoro Díaz ocupó el cargo 
cinco meses y el resto se dividió 
entre el PRD y el PAN.

$ 12.00
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6 secciones
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d Lo detiene la PF 
en Edomex; era jefe 
de sicarios y también 
lo buscaba EU 
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La Policía Federal detuvo ayer a 
Édgar Valdez Villarreal, “La Bar-
bie”, lo que fue calificado por el 
Gobierno mexicano como “un 
golpe de alto impacto” en contra 
del crimen organizado.

El presunto narcotraficante 
era considerado el jefe de sica-
rios de los Beltrán Leyva y, desde 
la muerte de Arturo Beltrán, “El 
Jefe de Jefes”, en diciembre, ha-
bría tomado el control de una fac-
ción del cártel.

El capo fue capturado en Ler-
ma, Estado de México, que colin-
da con la ciudad de Toluca.

Anoche, los operativos contra 
el grupo de Valdez continuaban.

Versiones extraofi-
ciales señalan que, junto 
con “La Barbie”, habrían 
sido capturados 10 inte-
grantes de su grupo criminal.

El secretario técnico del Con-
sejo de Seguridad Nacional, Ale-
jandro Poiré, aseguró anoche en 
un mensaje que “La Barbie” es un 
criminal de alta peligrosidad que 
tenía conexiones con grupos que 
operan en Centro y Sudamérica 
para el trasiego de la droga hacia 
Estados Unidos, país cuya justicia 
también lo busca.

Apenas el 11 de ju-
nio, la Corte Federal del 
Distrito Norte de Geor-

gia, con sede en Atlanta, anun-
ció un nuevo mandato de captura 
contra Valdez y cinco cómplices 
por distribuir miles de toneladas 
de coca.

Desde principios de esta dé-
cada, contaba con otra orden de 
captura en la Corte Federal del 
Distrito de Nueva Orleans.

En ese sentido, y como Val-
dez tiene nacionalidad estadouni-

dense, podría ser deportado para 
enfrentar esos procesos.

En México, el Juzgado Se-
gundo de Distrito en el Recluso-
rio Norte libró también una orden 
de aprehensión contra “La Barbie” 
por delincuencia organizada y de-
litos contra la salud.

“Su actividad delictiva se aso-
cia con la distribución y comer-
cialización de drogas, así como la 
comisión de otros ilícitos, entre 
los que destacan el lavado de di-
nero, la extorsión y el robo de ve-

hículos en los estados de Morelos, 
Guerrero, Estado de México y Si-
naloa”, dijo ayer Poiré.

AbAten Al ContAdor
Momentos antes de conocerse la 
captura de Valdez, policías fede-
rales realizaron la persecución de 
un vehículo con tres hombres a 
bordo en la zona donde se ubica 
el centro comercial Perisur.

Los agentes intercambiaron 
balazos con los tripulantes de la 
unidad. Ahí falleció uno de ellos, 

a quien identificaron como Aarón 
Arturo Ginez Becerril, que condu-
cía el automóvil.

Versiones policiacas aseguran 
que Ginez Becerril era el conta-
dor de “La Barbie” y amigo de Jo-
sé Jorge Balderas Garza, “El JJ”, 
quien atacó al futbolista Salvador 
Cabañas en el Bar Bar.

“El JJ” es considerado uno de 
los sicarios y traficantes de Édgar 
Valdez Villarreal.

NACIONAL 5 Y 6
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PÁNUCO.- Militares y delincuen-
tes se enfrentaron durante 12 ho-
ras en una colonia popular de es-
ta ciudad, al norte del Estado de 
Veracruz, con un saldo de siete 
muertos, seis de ellos sicarios; el 
otro fue un militar.

La noche del domingo, un 
grupo de 12 hombres armados 
llegó huyendo de los militares tras 
evadir un puesto de revisión en la 
carretera Tampico-Pánuco.

Al verse dentro de la cabecera 
municipal, los pistoleros enfren-
taron a los soldados, y por varios 
minutos se escucharon disparos y 
algunos proyectiles dieron en los 
transformadores de energía eléc-
trica, lo que dejó sin luz a parte de 
la ciudad, de 91 mil habitantes.

El grupo se dirigió hasta la 
Colonia Alto de Viñas. Ahí se 
atrincheró en un domicilio, don-
de resistió 12 horas el embate de 
los efectivos del Ejército.

De acuerdo con versiones 
que recabaron las autoridades, la 
balacera se escuchó durante la 
noche y madrugada de manera 
intermitente, lo mismo que por 
la mañana del lunes.

La Sedena informó en un co-
municado que el enfrentamien-
to duró desde las 21:00 horas del 
domingo hasta la mañana de ayer, 
cuando se neutralizó a los pisto-
leros. Los militares, que tuvieron 
cinco heridos, lograron la captura 
de seis presuntos delincuentes.

Al ingresar al inmueble, los 
soldados encontraron seis cuer-
pos y detuvieron a seis agresores.

dQuieren presidencia
de la mesa directiva
y manejo discrecional
de millones de pesos

Claudia Salazar, Érika 
Hernández y Armando Estrop

El PRI y el PRD disputan la pre-
sidencia de la Cámara de Diputa-
dos, que ya gozó un año el PAN.  
El que la obtenga tendrá mucho 
más que un premio político.

Y es que ganarían la dispo-
nibilidad de una suma discrecio-
nal, que en 2009 alcanzó cerca de 
100 millones de pesos, incluido el 
gasto de comunicación social pa-
ra promover su imagen.

Un presidente de la Cáma-
ra dispone de recursos para cu-

brir servicios de asesoría y con-
sultoría, estudios e investigacio-
nes, servicios de comunicación 
social, congresos y convenciones, 
pasajes nacionales e internaciona-
les y viáticos.

Adicionalmente, el presiden-
te de la mesa directiva tiene dere-
cho a una bolsa de al menos 600 
mil pesos mensuales para el pago 
de nómina de sus colaboradores 
más cercanos.

También dispone de un ve-
hículo oficial asignado por la 
Cámara. En este caso, el nuevo 
presidente disfrutará de una ca-
mioneta Suburban 2010 recién 
adquirida por 800 mil pesos con 
el presupuesto de la Cámara pa-
ra los traslados del diputado del 
PAN Francisco Ramírez Acuña.

Otro beneficio es la entrega 
de vales de alimentos y gasolina. 
En este último caso, hay 144 mil 
pesos al mes sólo para el pago de 
combustible.

Comunicación Social es una 
de las áreas que más presupues-
to ocupa para la presidencia de la 
mesa directiva. Tan sólo de mayo 
a diciembre de 2009, se gastó la 
cantidad de 64 millones.

Ayer, la reunión de la Junta 
de Coordinación Política, donde 
se negociaría el tema, fue suspen-
dida, y se citó de nuevo para hoy.

El PRI quiere año y medio 
la presidencia de la Cámara: seis 
meses para Jorge Carlos Ramírez 
Marín y un año para Beatriz Pare-
des. Su plan es dejarle al PRD sólo 
el último medio año del periodo.

d La obra de la Plaza Bicentenario, en Tlaxcala, no va a tiempo.

Granados Chapa (9) • Reyes Heroles, Sergio Sarmiento, Jorge Alcocer V. (10)
Guadalupe Loaeza, Eduardo Huchim (11) • Capitanes (Neg. 3)

Cesa la PF 
a 3 mil 200

La Policía Federal anun-
ció ayer que desde mayo 
ha concretado la baja de 3 
mil 200 elementos por in-
cumplir requisitos de per-
manencia, que representa 9 
por ciento de sus 34 mil 500 
efectivos.

El comisionado general, 
Facundo Rosas, dijo que los 
agentes no se “ajustaron a 
los esquemas de trabajo”.

Informó que existen 
otros mil 20 que reprobaron 
evaluaciones de control de 
confianza y 465 a los que se 
les inició procedimiento por 
la posible comisión de un 
delito, entre ellos, Salomón 
Alarcón, “El Chamán”, ex 
mando de la PF en Juárez.

ATrAPAdo. “La Barbie” fue detenido ayer en Lerma, Estado de México.

cUlTUrA

Se pitorrea 
de historia oficial
En su nuevo libro, Trino 
muestra a Hidalgo 
usando Facebook 
y a Zapata pidiendo 
“Wi-Fi gratis y libertad”.
PáginA 18
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Viene al DF 
Lady Gaga
La cantante, quien se 
presentará en mayo de 
2011 en el Foro Sol, dice no 
tener hambre de atención, 
sino de ser original.
PáginA 1

inTernAcionAl

Operación 
rescate en Chile
Una enorme máquina 
perforadora comenzó 
a cavar el orificio por el 
que deberán salir los 33 
mineros atrapados.
PáginA 15

Península 
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... Y por reforma electoral 
Érika Hernández 
 
(31 agosto 2010).- La bancada del PRD en la Cámara de Diputados fijó como una de sus prioridades lanzar un 
paquete de reformas electorales para que haya reglas claras en el proceso presidencial de 2012. Entre ellas está 
imponer sanciones más severas a los concesionarios que no transmitan mensajes electorales, por ser la principal 
infracción que cometen las televisoras. Insistirá en la urgencia de crear la ley reglamentaria del artículo 134 
constitucional, ante la violación constantes de servidores públicos al hacer campaña a favor de sus partidos, y 
limitar el activismo del Presidente de la República. Así como blindar los programas sociales federales y estatales, e 
implantar medidas para evitar que dinero ilícito llegue a las campañas. 
 
 
 
 
 
 
 

Van PRI y PRD por rebaja a IVA 
 
Acuerdan reducir también el ISR. Avalarán senadores del tricolor propuesta que hagan diputados 
de bajar gravámenes 
Claudia Guerrero y Érika Hernández 
 
(31 agosto 2010).- Legisladores del PRI y el PRD acordaron, por separado, impulsar en el Congreso la reducción 
del IVA de 16 a 15 por ciento. Los senadores del tricolor votarán, además, por una reducción al ISR de 30 a 27 por 
ciento, como parte del paquete de ingresos para 2011, mientras que los diputados perredistas plantean bajarlo a 28 
por ciento. Manlio Fabio Beltrones, coordinador la bancada tricolor, aseguró que si sus compañeros en la Cámara 
de Diputados aprueba la medida, los senadores respaldarán la decisión. "Si los diputados consensan en Cámara de 
Diputados reducir el IVA y el ISR, la fracción parlamentaria del PRI en Cámara de Senadores votará 
favorablemente", dijo. Insistió en que, ante la falta de resultados del Gobierno federal, el Congreso no puede 
incrementar algún gravamen. 
 
"Nosotros hemos dicho que nada más eso le faltaba, poner más impuestos; después de la falta de resultados, sería 
el colmo, y no resistiría el País", dijo. El senador expresó su preocupación por las decisiones que se tomarán en el 
Legislativo para cuidar la distribución de los ingresos en el diseño del Presupuesto del próximo año. "Queremos 
saber si lo que se necesita para el gasto el próximo año, en 2011, queda completamente cubierto con lo que 
actualmente tenemos en Ley de Ingresos, o se necesita hacer una modificación", dijo. 
 
  
Les toman la palabra 
  
Independientemente de que los diputados del PRI presenten su propuesta para reducir el IVA, la bancada del PRD 
lo planteará al pleno de San Lázaro. Ese es uno de los 25 puntos en materia económica que los perredistas 
impulsarán en la discusión del paquete fiscal 2011. 
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"Este año puede estar la cosa todavía peor que el anterior, hay vientos de una nueva recesión económica, hay una 
vulnerabilidad no sólo de la economía sino de la vida institucional del País, por ello debemos impulsar reformas 
que frenen esto", dijo el coordinador de los diputados del PRD, Alejandro Encinas. En el documento avalado ayer 
en su sesión plenaria, los legisladores del sol azteca se comprometen a formalizar un iniciativa para que también 
se reduzca el ISR a 28 por ciento. Para que el Estado tenga más recursos, se plantea disminuir los regímenes 
especiales. 
 
"De cualquier forma vamos a impulsar esa propuesta y veremos si hablaba en serio el PRI, pero... tenemos que 
desaparecer los regímenes especiales, porque reconocemos que son necesarios los recursos, además de otro 
planteamiento de finanzas públicas serio", indicó el diputado Vidal Llerenas, secretario de la Comisión de 
Presupuesto. También propondrán más facultades fiscales para los estados, pues argumentan que requieren más 
recursos; sin embargo, se plantea crear instrumentos para que el Congreso dé seguimiento a la aplicación del 
gasto. 
 
  
  
  
Prioridades 
  
Entre los temas de la agenda legislativa del PRD se encuentran: 
  
  
· Liberar las minutas de seguridad y derechos humanos aprobadas en el Senado. 
 
· Modificar la normatividad de la Cámara baja para que sea más trasparente. 
 
· Ley sobre Derecho de Réplica. 
 
· Autonomía del DF. 
 
· Aumento de facultades fiscales a los municipios. 
 
· Eliminar la figura de arraigo. 
 
· Ley Federal de Amnistía. 
 
· Legislación para la proyección de testigos protegidos. 
 
· Aumentar facultades a la ASF en materia de fiscalización. 
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Pelean PRI y PRD Cámara y premio 
 
Quieren presidencia de la mesa directiva y manejo discrecional de millones de pesos 
Claudia Salazar, Érika Hernández y Armando Estrop 
 
(31 agosto 2010).- El PRI y el PRD disputan la presidencia de la Cámara de Diputados, que ya gozó un año el 
PAN. El que la obtenga tendrá mucho más que un premio político. Y es que ganarían la disponibilidad de una 
suma discrecional, que en 2009 alcanzó cerca de 100 millones de pesos, incluido el gasto de comunicación social 
para promover su imagen. Un presidente de la Cámara dispone de recursos para cubrir servicios de asesoría y 
consultoría, estudios e investigaciones, servicios de comunicación social, congresos y convenciones, pasajes 
nacionales e internacionales y viáticos. Adicionalmente, el presidente de la mesa directiva tiene derecho a una 
bolsa de al menos 600 mil pesos mensuales para el pago de nómina de sus colaboradores más cercanos. También 
dispone de un vehículo oficial asignado por la Cámara. En este caso, el nuevo presidente disfrutará de una 
camioneta Suburban 2010 recién adquirida por 800 mil pesos con el presupuesto de la Cámara para los traslados 
del diputado del PAN Francisco Ramírez Acuña. 
 
Otro beneficio es la entrega de vales de alimentos y gasolina. En este último caso, hay 144 mil pesos al mes sólo 
para el pago de combustible. Comunicación Social es una de las áreas que más presupuesto ocupa para la 
presidencia de la mesa directiva. Tan sólo de mayo a diciembre de 2009, se gastó la cantidad de 64 millones. Ayer, 
la reunión de la Junta de Coordinación Política, donde se negociaría el tema, fue suspendida, y se citó de nuevo 
para hoy. El PRI quiere año y medio la presidencia de la Cámara: seis meses para Jorge Carlos Ramírez Marín y un 
año para Beatriz Paredes. Su plan es dejarle al PRD sólo el último medio año del periodo. 
 
  
  
Una disputa que se repite 
  
Aunque la ley establece una periodicidad anual para la presidencia de la Cámara, no siempre se ha cumplido. 
 
  
2002 
  
Al no haber acuerdo, Beatriz Paredes se quedó tres meses y medio más en la presidencia. El resto del año se lo 
dividieron el PRD y el PAN. 
 
  
  
2005 
  
Ante un nuevo desacuerdo, el priista Heliodoro Díaz ocupó el cargo cinco meses y el resto se dividió entre el PRD y 
el PAN. 
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Pelean privilegios por presidir Cámara 

Ponen diputados en riesgo gobernabilidad interna. Obtiene dirigente partidas millonarias para 
sus asesores y promover imagen 

Claudia Salazar y Armando Estrop 

(31 agosto 2010).- El PRI y el PRD pelean la presidencia de la Cámara Diputados y quien gane se llevará una 
camioneta 2010, nómina para asesores personales por 600 mil pesos mensuales y una partida global de casi 100 
millones de pesos al año que incluyen el pago de Comunicación Social para promover su imagen. Las partidas para 
la mesa directiva son discrecionales. El presidente saliente, Francisco Ramírez Acuña, compró una camioneta de 
800 mil pesos sin autorización del comité de administración. Su antecesor, César Duarte, tenía 14 asesores que le 
costaban a la Cámara 600 mil pesos. Además, los presidentes de la Cámara tienen a su cargo la administración del 
departamento de Comunicación Social, en donde se autorizan los spots publicitarios para radio y televisión. 

Cada año que entra un nuevo Presidente de la Mesa Directiva, en el departamento de Comunicación Social, con 
todas sus direcciones hay cambio de personal por personas afines al partido del nuevo titular. Tan sólo los dos 
últimos presidentes de la Mesa Directiva, el priista César Duarte y el panista Francisco Ramírez Acuña se gastaron 
64 millones de pesos en los últimos ocho meses del 2009, revela un informe de gastos de ese órgano de gobierno. 
La distribución de esa cantidad refleja que no falta imaginación para gastar el dinero. 

Un presidente de Cámara dispone de recursos para cubrir servicios de asesoría y de consultoría, estudios e 
investigaciones, servicios de comunicación social, congresos y convenciones, pasajes nacionales e internacionales y 
viáticos. Recursos exclusivos para la difusión de las actividades del Presidente de la Cámara, asignaciones 
económicas para eventos, un fondo fijo y gastos de representación social son parte de los conceptos disponibles. A 
diferencia de los presidentes de comisiones y comités, el Presidente de la Mesa Directiva no tiene un tope en el 
número de trabajadores a su servicio. Otros beneficios son la entrega de vales de alimentos y de gasolina para la 
oficia de la Presidencia de la Mesa Directiva, en este último caso hay 144 mil pesos al mes sólo para el pago de 
combustible. En el aspecto político y parlamentario, el Presidente de la Cámara obtiene los reflectores de los 
medios de comunicación y aumenta su exposición a la ciudadanía, como es el caso del priista Duarte, de la ex 
perredista Ruth Zavaleta y del panista Francisco Ramírez Acuña. 

Riesgos 
  
La falta de acuerdos entre los partidos para elegir a quien presidirá la Cámara representa un riesgo de 
gobernabilidad, al no designar al encargado, entre otras tareas, de firmar los dictámenes aprobados y pendientes 
de entrar en vigor. El Presidente de la Mesa Directiva tiene una serie de responsabilidades y atribuciones para dar 
legalidad y validez a todo lo aprobado por el Pleno. No designar a un presidente pondría en riesgo tareas como dar 
curso a los asuntos y negocios que tenga en curso la Cámara de Diputados. Todas las facultades están establecidas 
en la Ley Orgánica del Congreso de la Unión. 



 
MARTES 31 DE AGOSTO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
5 

 
 
Además de las atribuciones de tipo administrativo y legal el Presidente de la Mesa Directiva debe de dirigir las 
sesiones y brindar la seguridad tanto al interior como al exterior del recinto. El estatus de un diputado que llega a 
la Mesa Directiva cambia pues es el encargado de citar, abrir, prorrogar, suspender y levantar las sesiones del 
Pleno. Además concede el uso de la palabra, dirige los debates, discusión y las deliberaciones durante una sesión. 
Es quien supervisa al Secretario General pues es quien le gira las instrucciones para con las observaciones y 
propuestas sobre lo que tiene que realizar. 

Otra de sus tareas es firmas cientos de documentos como los acuerdos de la Mesa Directiva, la correspondencia y 
comunicaciones de la Cámara baja. También es quien puede solicitar el uso de la fuerza pública en caso de un 
problema al interior del recinto o en las instalaciones de San Lázaro. 

Pactos y jaloneos 

En los últimos 10 años, en dos ocasiones los diputados han dividido la dirección de la Cámara, ante la falta de 
acuerdos: 
  

AÑO PRESIDENTE  VOTOS 

2000 Ricardo García Cervantes (PAN) 467 

2001 Beatriz Paredes (PRI) 416 

2002 Beatriz Paredes (PRI) 3 1/2 meses 398 

  Eric Villanueva (PRD) 3 meses   

  Armando Salinas (PAN) 5 1/2 meses   

2003 Juan de Dios Castro (PAN) 436 

2004 Manlio Fabio Beltrones (PRI) 413 

2005 Heliodoro Díaz (PRI) 5 meses 309 

  Marcela González (PRD) 3 1/2 meses   

  Álvaro Elías (PAN) 3 1/2 meses   

2006 Jorge Zermeño (PAN) 10 meses 335 

  María Elena Álvarez (PAN) 2 meses   

2007 Ruth Zavaleta (PRD) 430 

2008 César Duarte (PRI) 398 

2009 Francisco Ramírez Acuña (PAN) 483 
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Pide Blake atajar deterioro moral 
Susana Moraga 
 
(31 agosto 2010).- El Secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, llamó ayer a poner un freno al deterioro 
moral que enfrenta la sociedad mexicana. 
 
"La violencia con la que la delincuencia organizada ha irrumpido en la tranquilidad de la vida social, la crueldad 
que demuestra con sus víctimas, el cinismo ante la autoridad refleja una enajenación preocupante respecto a sus 
comunidades, un desapego a la humanidad en sus acciones pero también en ellos mismos", apuntó Blake durante 
la presentación de la Carta Pastoral "Conmemorar Nuestra Historia desde la Fe para Comprometernos Hoy con 
Nuestra Patria" de la Conferencia del Episcopado Mexicano. "Una sociedad que renuncia a su humanidad 
renuncia a su futuro. En ese sentido, es necesario frenar el deterioro moral de nuestra sociedad y es bienvenido 
todo el que quiera y pueda hacerlo. "La situación que vive el país exige, exhorta a todos los actores a buscar el 
diálogo, el encuentro y el acuerdo por todas las vías que la vida democrática ofrece", agregó. 
 
Blake reconoció la participación de la Iglesia en distintos actos históricos del País, y sostuvo que, aunque al Estado 
no le corresponde buscar la prosperidad social imponiendo valores, sí puede colaborar con quienes han definido 
su actividad en torno a éstos. "Al Estado le corresponde incentivar conductas legales y respetuosas de la 
comunidad; le corresponde garantizar la libertad en la toma de decisiones y en la definición de preferencias", dijo. 
"Le corresponde la definición de la política pública y el cumplimiento de la ley. En ese sentido, al Estado le 
corresponde también dialogar con las asociaciones religiosas y dar validez a sus inquietudes", señaló el titular de la 
Segob. Blake celebró que la Carta Pastoral de la CEM, lejos de buscar predicar en la religión, sea un mensaje de 
esperanza desde la civilidad. "En la Carta Pastoral se reconoce la responsabilidad que conlleva ser un liderazgo 
religioso, se reconoce el valor de la libertad y laicidad del Estado; se plantea una crítica propositiva a la situación 
que vive el país", señaló. 
 
 
 
 
 
 

Confían en Consejos 
Sonia del Valle 
 
(31 agosto 2010).- El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, confió en que los más de 200 mil 
Consejos Escolares de Participación Social serán instalados en las escuelas en la última semana de septiembre. En 
conferencia de prensa vía Edusat, el funcionario sostuvo que los Consejos son muy importantes pues de ellos 
dependerá la mejora de la calidad educativa en México. Los consejos escolares, dijo, son instancias de 
representación de los padres de familia, maestros, vecinos y directivos de las escuelas que este ciclo escolar que 
serán corresponsables de la mejora de la calidad de la educación en México. Los Consejos de Participación Escolar 
figuran en la Ley General de Educación desde 1993, pero nunca han funcionado. 
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Oculta información Edil de Tulum 
 
Se niega Municipio a dar a conocer datos sobre obras y renta de inmuebles 
Sergio Caballero.- (31 agosto 2010).- Corresponsal 
  
CANCÚN.- El Presidente Municipal de Tulum, Marciano Dzul Caamal, no sólo hace obras para su propio 
beneficio, sino que además prefiere la opacidad en el ejercicio de su Gobierno. La Unidad de Transparencia del 
Ayuntamiento de Tulum, se negó a proporcionar, entre otros temas solicitados por el Partido de la Revolución 
Democrática, informes de las obras licitadas en su administración. De igual forma, no respondió sobre presuntas 
oficinas de su propiedad que renta para dependencias de la Comuna. La solicitud de información la realizó en su 
momento el secretario de Acción Electoral del Comité Ejecutivo Municipal (CEM) del PRD, en Tulum, Gamaliel 
Ovilla. 
 
El aún candidato del PRD, PT, Convergencia y PAN a la Presidencia Municipal de Tulum y ex presidente del CEM 
del sol azteca, Alonso Ventre, indicó que su partido solicitó "todas las licitaciones de Obra Pública" en la 
administración de Dzul, quien asumió el cargo de Alcalde el 10 de abril de 2009. Mencionó que esta solicitud de 
información fue por lo señalamientos de la realización de obras en el ejido de Tulum, de cual el Edil ha sido 
presidente del Comisariado Ejidal en tres ocasiones. De igual forma, indicó que solicitaron que dé a conocer al 
propietario de sendos inmuebles que la Comuna renta para albergar a diversas oficinas del Ayuntamiento. 
 
Refirió que los inmuebles se ubican en la calle 4 Oriente entre Centauro Norte y Orión Norte, Lote 15, y en Libra 
Norte, Manzana 007, Lote 002, entre avenida Tulum Oriente y Polar Poniente. "Marciano Dzul se autorrenta esas 
propiedades. Son oficinas que el Alcalde renta al Ayuntamiento", dijo. Asimismo, mencionó que solicitó informes 
sobre los viajes y los gastos de Marciano Dzul y la entonces Secretaria del Ayuntamiento y hoy alcaldesa electa, 
Edith Mendoza Pinto. "Dieron 10 días para contestar, luego 17 y finamente los remitieron a la página de internet 
Ayuntamiento, en donde por supuesto no hay nada de que lo pedimos", dijo. 
 
 
 
 
 
 
 

Se promociona en todo QR 
Sergio Caballero 
 
(31 agosto 2010).- CHETUMAL.- El Alcalde de Tulum, Marciano Dzul Caamal, ha colocado espectaculares en 
todo Quintana Roo, en los que difunde sus logros. En Chetumal, colocó sendas estructuras en la avenida Álvaro 
Obregón, una de las principales avenidas, frente al Palacio Municipal de Othón P. Blanco y en la esquina de la 
Francisco I. Madero y Venustiano Carranza, en el centro de la ciudad. También ha colocado un espectacular en el 
Municipio de Benito Juárez, en la autopista que une a Cancún con Playa del Carmen. De igual modo, hay otro 
espectacular de la obra de la Comuna de Tulum, en el Municipio de Solidaridad, en la avenida principal de Playa 
del Carmen. El coordinador de los diputados del PAN, Enrique Osorio, señaló que su partido ha solicitado a la 
Auditoría Superior del Estado que investigue los recursos empleados por Dzul para promoverse en otros 
municipios del Estado, a través de espectaculares. 
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Festejan Bicentenario con obras inconclusas 
 
El Centro de Convenciones de Guanajuato es la más costosa. De los 71 proyectos que fueron 
anunciados en los estados, sólo 17 están terminados 
José Manuel Álvarez 
 
(31 agosto 2010).- Pese a que las obras de infraestructura para conmemorar el Bicentenario de la 
Independencia fueron anunciadas con bombo y platillo por los gobiernos de los estados, éstas presentan, en total, 
un avance del 24 por ciento. De un total de 71 proyectos de contemplados en el Catálogo Nacional de Proyectos 
para las Conmemoraciones del 2010, sólo 17 de ellos están terminados y el resto está en construcción, suspendidos 
o no cuentan con información disponible, sobre el avance del mismo. Además, del número de obras contempladas, 
sólo 13 proyectos reportaron el costo a través de las páginas de los gobiernos locales, pues el catálogo no especifica 
el monto de la inversión ni el avance de dichas obras. El Centro de Convenciones Bicentenario, en Guanajuato, 
encabeza la lista de la obra más cara, al reportar que la edificación, ubicada en Silao, tuvo un costo de mil 100 
millones de pesos, aunque aún no funciona en su totalidad el complejo. 
 
La entidad federativa que más obras de infraestructura cuenta en el catálogo es Tamaulipas con ocho de las cuales 
cinco ya están terminadas desde el 2009, seguida por Chihuahua con seis y Yucatán y Chiapas con cinco, 
respectivamente. En contraste, según el documento, los estados de Sonora, Oaxaca, Colima, Campeche y Baja 
California, no proyectaron ninguna obra de infraestructura para la celebración. Algunas de las obras terminadas 
son el Nuevo Hospital Salvatierra, en Baja California Sur, que costó 760 millones de pesos y que está en espera de 
ser inaugurado; el Libramiento Guanajuato, y el Hospital Regional de Alta Especialidad Bicentenario 2010, en 
Tamaulipas, que costó 900 millones de pesos y que fue inaugurado en marzo por el Presidente Felipe Calderón, 
pero, ante la falta de personal, no está en operación. 
 
El listado, contenido en la página oficial de los festejos del Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la 
Revolución, contiene proyectos en ocho diferentes rubros, de los cuales destacan proyectos que aborden Calidad 
de Vida, Concursos y Estímulos, Creaciones Artísticas y Patrimonio Cultural o Celebraciones y Actos Cívicos. "El 
Catálogo identifica, en ocho diferentes ejes, desde la edificación de obras públicas hasta los compromisos que 
impactarán en la mejora de la calidad de vida de los mexicanos en capítulos como salud, medio ambiente, 
seguridad y educación; desde el encargo de obra a los artistas y creadores de México que se reflejará en 
monumentos alusivos a los eventos del Bicentenario y del Centenario hasta la participación testimonial de los 
habitantes de las más pequeñas y lejanas localidades", detalla la presentación del listado. 
 
  
TLAXCALA 
  
· La Plaza Bicentenario de Tlaxcala es una de las obras que no quedará concluida para los festejos que se realizarán 
este año. 
  
  
AGUASCALIENTES 
  
· El Hospital Hidalgo de Aguascalientes se encuentra en construcción y se estima que para 2012 funcione al 100 
por ciento. 
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QUINTANA ROO 
  
· El Parque Ecológico del Bicentenario de Cancún es un proyecto que fue suspendido por daño ecológico. 
 
 Para festejar... 
 
De acuerdo con el Catálogo Nacional de Proyectos para las Conmemoraciones del 2010, éstas son las obras 
reportadas y terminadas por los estados: 
  

Estado Reportadas Terminadas 

Aguascalientes 2 0 

BC 0 0 

BCS 2 1 

Campeche 0 0 

Coahuila 1 N/D* 

Colima 0 0 

Chiapas 5 0 

Chihuahua 6 N/D 

DF 3 0 

Durango 2 0 

Edomex 4 2 

Guanajuato 3 3 

Guerrero 1 0 

Hidalgo 4 3 

Jalisco 1 0 

Michoacán 2 0 

Morelos 2 0 

Nayarit 4 N/D 

Nuevo León 2 0 

Oaxaca 0 0 

Puebla 3 0 

Querétaro 1 0 

Quintana Roo 1 0 

SLP 1 1 

Sinaloa 1 N/D 
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Tabasco 2 0 

Tamaulipas 8 5 

Tlaxcala 2 0 

Veracruz 2 N/D 

Yucatán 5 1 

Zacatecas 1 1 

TOTAL 71 17 

 
  
*N/D: No Disponible 
  
  
  
Así lo dijo 
  
  
"El Catálogo identifica, en ocho diferentes ejes, desde la edificación de obras públicas hasta los compromisos que 
impactarán en la mejora de la calidad de vida de los mexicanos en capítulos como salud, medio ambiente, 
seguridad y educación". 
 
  
  
"Desde el encargo de obra a los artistas y creadores de México que se reflejará en monumentos alusivos a los 
eventos del Bicentenario y del Centenario hasta la participación testimonial de los habitantes de las más pequeñas 
y lejanas localidades". 
 
Página oficial de los festejos del Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la Revolución 
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Lanza Ebrard reto a Iglesia 
Mariel Ibarra 
 
(31 agosto 2010).- El Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, calificó como "fuegos artificiales" la imputaciones 
realizadas el domingo por el vocero de la Arquidiócesis de México, Hugo Valdemar, respecto del supuesto uso de 
recursos del Estado para defenderse de las acusaciones de la Iglesia y retó a probar todos sus dichos en los 
tribunales. "Si la Arquidiócesis de México, porque entiendo que el señor Valdemar es su vocero y los representa, 
desea presentar una demanda en mi contra, que la presente y que se presenten las pruebas que dicen tener y que el 
Tribunal y los jueces resuelvan, finalmente para eso es el Estado de Derecho mexicano", expresó Ebrard, luego de 
reinaugurar el hospital materno-infantil de Cuautepec. 
 
Señaló que ante esto no cambiará la postura que ha venido teniendo contra miembros de la Iglesia Católica. 
"Nosotros, su servidor, con toda prudencia y firmeza, lo que hará es reivindicar y defender a las instituciones, a 
nuestro prestigio y al derecho que tenemos de pensar cada quien como su conciencia se lo mande, por eso es un 
Estado laico", indicó. El domingo, Valdemar acusó al Jefe de Gobierno de peculado y abuso de poder al señalar 
que utiliza diversas instancias del Estado para poner toda la maquinaria del gobierno en su contra. "Marcelo 
Ebrard, haciendo abuso de su poder utiliza diversas instancias del Estado para ir con toda la maquinaria de 
Gobierno en mi contra: abogados, recursos económicos y la demanda interpuesta en los tribunales de la 
demarcación que gobierna, para reprimir, amedrentar y acallar la voz de un ciudadano, cayendo así en la posible 
comisión del delito de peculado", dijo el vocero el domingo. 
 
En breve entrevista, el mandatario dijo que no se debe perder el fondo de los señalamiento realizados por 
miembros de la Iglesia, quienes acusaron a los Ministros de la Corte y a Ebrard de soborno y corrupción sin 
probarlo. Ebrard señaló que en la reunión sostenida la semana pasada con el Cardenal Norberto Rivera no se llegó 
a ningún acuerdo. "Lo que les hemos estado diciendo es que presenten ante los jueces sus dichos, pruébenlo, 
demuéstrenlo y que los jueces determinen quién tiene la razón", indicó Ebrard. Sin embargo, dijo que se seguirá 
conduciendo con urbanidad y respeto ante los clérigos. 
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Jorge Alcocer V. / Tarjeta amarilla 
Jorge Alcocer V. 
 
(31 agosto 2010).- Por vez primera, si la memoria no falla, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación ha emitido una sentencia, definitiva e inatacable, que establece que, durante los procesos 
electorales de este año, el presidente de la República violó la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos. Tal violación se cometió, por parte del presidente Felipe Calderón Hinojosa, respecto de lo dispuesto 
en el segundo párrafo del Apartado C de la Base III del artículo 41 de la Constitución, que a la letra determina: 
"Durante el tiempo que comprendan las campañas electorales federales y locales y hasta la conclusión de la 
respectiva jornada comicial, deberá suspenderse la difusión en los medios de comunicación social de toda 
propaganda gubernamental, tanto de los poderes federales y estatales, como de los municipios, órganos de 
gobierno del Distrito Federal, sus delegaciones y cualquier otro ente público". Por unanimidad de votos, los 
magistrados de la Sala Superior confirmaron la resolución aprobada, por cerrada diferencia, en el IFE, conforme a 
la cual se consideró fundada la queja interpuesta por el PRI en contra del Ejecutivo Federal por la difusión, en 
cadena nacional, de un mensaje relativo a temas de seguridad pública, unos días antes de la jornada comicial local 
del primer domingo de julio pasado; pero además, los magistrados consideraron que igual violación se acreditó 
por la realización de conferencias de prensa, difundidas con amplitud en los medios de comunicación, que el 
propio Calderón realizó para dar a conocer supuestos logros de su gobierno, en materia de empleo y simplificación 
tributaria. La resolución del IFE fue impugnada por el consejero jurídico de la Presidencia, que invocó en la 
defensa de su representado la inmunidad que al Ejecutivo otorga la propia Constitución, al disponer que durante 
su encargo solamente puede ser acusado por "traición a la patria o delitos graves del orden común"; además de 
rechazar que el mensaje y conferencias de prensa de Calderón fuesen propaganda electoral. 
 
Los siete magistrados electorales han establecido un precedente de enorme trascendencia, pues no solamente han 
resuelto que el Presidente puede ser acusado y declarado culpable por infracciones a la Constitución y el Cofipe, a 
partir de la primacía y obligado cumplimiento, por parte de cualquier servidor público, del texto del artículo 41, y 
también del 134, de nuestra Carta Magna; sino que, además, han lanzado una señal para lo que viene. En 2006 la 
conducta de Vicente Fox puso en riesgo la legitimidad de la elección de su sucesor, como quedó establecido en el 
debate del dictamen de declaración de validez y Presidente electo de aquel año; pero en ese entonces ni la 
Constitución ni el Cofipe contenían las normas que, a partir de 2007-2008, se incorporaron respecto a 
propaganda gubernamental. Se trata de una llamada de atención al presidente Calderón y a su gobierno, 
advirtiéndoles que son sujetos obligados de las normas al respecto, y que el Ejecutivo no pueden invocar la 
inmunidad, que no impunidad, que tiene conferida. La tarjeta amarilla que la Sala Superior ha mostrado a Felipe 
Calderón se produce justo en el momento en que el Ejecutivo, pasando por encima del Cofipe, decidió iniciar, 
fuera de plazo, en radio y medios impresos, la propaganda de su próximo informe de gobierno. Se trata de otro 
desafiante reto del Ejecutivo a las autoridades electorales. Ni su partido, ni el propio Presidente, impugnaron las 
nuevas reglas sobre propaganda gubernamental establecidas hace tres años; las acompañaron y por ellas votaron 
sus legisladores en ambas Cámaras. Que el abuso de los gobernadores, del jefe de Gobierno del DF y de algunos 
alcaldes, estén a la vista de todos, no puede ser invocado como pretexto para hacer lo mismo. Que muchos violen 
la ley no la deroga ni la deja sin efectos. 
 
A pesar de ser culpable, Calderón no ha sido sancionado, ni siquiera con una amonestación pública; dicen el IFE y 
la Sala Superior que el Cofipe no contiene sanciones aplicables al Presidente. De tal interpretación discrepo, creo 
que se le debería haber amonestado; pero la prudencia también es virtud. El Presidente se queda con tarjeta 
amarilla. A otros ya les toca la roja. 



 
MARTES 31 DE AGOSTO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
13 

 Eduardo R. Huchim / El déficit parlamentario 
 
(31 agosto 2010).- A la serie de infortunios que padece México se suman ahora las tensiones en el Congreso de 
la Unión, que de ámbito del diálogo, la negociación y la concertación está convertido hoy en foro del dispendio, el 
chantaje y el atropello a la ley y los acuerdos. Era una esperanza y se está convirtiendo en frustración. Los 
dispendiosos legisladores quieren comprar un costoso tablero de votación, con lo cual se propiciará el "Congreso 
virtual" -¿qué tal si hacemos virtuales también sus dietas y prestaciones?-, pero el gasto oneroso no se detiene ahí, 
sino se prolonga a un pretendido aumento ¡de 14.5! en su presupuesto de 2011, a los viajes poco productivos al 
extranjero y, en el caso del Senado, a la construcción de una nueva sede cuya necesidad es discutible -¿no se 
pretende reducir el número de senadores?-, pero que, en todo caso, tenía espacio en San Lázaro. Por su parte, el 
chantaje y las violaciones a la ley y a los acuerdos van de la mano -más bien del puño- del peor PRI de los que 
coexisten en el otrora partido hegemónico, que lo ha vuelto a ser en la Cámara de Diputados, por virtud de la 
votación masiva que incautos electores le dieron en 2009, convencidos de buena fe o coaccionados por los dineros 
de procedencia ilegal invertidos en las campañas. 
 
La oligarquía priista es hoy fuente de rencor y de revancha. Engolosinada por los triunfos locales y federales de sus 
candidatos, suponían que su retorno a Los Pinos sería automático. En el imaginario de la élite partidaria, sólo 
había que esperar a 2012, pero hete aquí que se les ha interpuesto la exitosa alianza coyuntural de los contrarios, el 
PAN y el PRD. ¿De verdad podía un partido con paso de marcha triunfal esperar que sus adversarios se resignaran 
a la derrota inminente? Pareciera que eso aguardaba candorosamente la oligarquía del PRI y hoy reacciona con 
furia y -valiente ante el débil- quiere humillar al Presidente exigiéndole comparecencias no previstas en la ley y, 
contra lo que dispone ésta y pese a acuerdos previos, intenta despojar al PRD de la presidencia de la Cámara de 
Diputados. De cara al electorado, actitudes de esa catadura pueden resultarle muy costosas al PRI, a menos que la 
torpeza de los radicales de izquierda los lleve a tomar tribunas y, de ese modo, encubrir la arbitrariedad priista y 
absorber los costos políticos. Como quiera, si se concretaran y continuaran, los excesos de los priistas pueden 
propiciar lo que a toda costa han tratado de evitar a nivel local: un candidato presidencial común de la izquierda y 
la derecha. ¿Imposible? Sí, tanto como la alianza de capitalistas y comunistas en la Segunda Guerra Mundial. 
 
Y mientras los muros parlamentarios albergan la búsqueda de venganzas, la diatriba y las mezquindades, fuera de 
ahí alcaldes y migrantes son asesinados a mansalva, grandes estratos de la sociedad están sometidos a la extorsión 
y el secuestro, y el narcotráfico avanza en la corrupción y la captura del Estado. Contra todo ello debiera 
enderezarse una acción conjunta de todas las fuerzas políticas, bien articulada y mejor operada, a la cual no puede 
ser ajeno el Congreso de la Unión, un Congreso que, ante la fragilidad, la ineptitud y la torpeza del Poder 
Ejecutivo, no ha sabido ser el ámbito para la discusión y el acuerdo que conduzcan al replanteamiento de las 
políticas públicas puestas en marcha y que son ostensiblemente lesivas para los intereses de la sociedad. 
Naturalmente, el déficit también se da en la esfera estrictamente legislativa, donde los asuntos de verdadero 
interés nacional tienen por destinos la omisión y la "congeladora". 
 
Sin agravio a los legisladores honorables y capaces que también los hay, padecemos un Congreso políticamente 
deficitario que no se reivindicará con la anunciada y eventual reducción de impuestos que antes aprobó. 
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Omnia 
  
¿Los caballeros las prefieren rubias? Quizá, pero no en México, donde los caballeros se inclinan por las morenas y 
las damas por los morenos. Los mexicanos optan por las mujeres altas (50%), delgadas (68%), de cabello largo 
(69%) y negro (69%) y de piel morena (53%) sobre las blancas (41%). Las mexicanas eligen a los hombres altos 
(61%), morenos (59%) delgados (58%), de cabello negro (77%), pero el hecho de que sean pelones o de cabello 
largo (40% para cada uno) no tiene mucha importancia para ellas. Eso es lo que halló Roy Campos en una reciente 
encuesta de Consulta Mitofski, estudio agradecible porque invita a pensar en algo más que violencia y sangre. 
 
  
omnia08@gmail.com 
  
 
 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(31 agosto 2010).- PARA MUCHOS, pareciera que Manuel Camacho Solís está agarrando el segundo aire de su 
carrera política, dado lo bien que ha ido tejiendo alianzas con otros partidos. 
 
SIN EMBARGO, para otros, el ex jefe del Gobierno capitalino sólo está haciendo lo que mejor hace: 
concertacesionar. 
 
BIEN SE le recuerda en sus épocas de salinista haciendo amarres con todo el mundo, especialmente con la derecha 
(léase el PAN), para facilitarle las cosas a su entonces jefe, el hoy innombrable Carlos Salinas de Gortari. 
 
ASÍ LO HIZO en aquellos años con el panismo de Diego Fernández de Cevallos, con los entonces muy verdes 
muchachos del Partido Verde, e inclusive con quien entonces apenas aprendía el ABC del poder: la profesora Elba 
Esther Gordillo. 
 
LA DIFERENCIA es que ahora Camacho elabora estrategias y alianzas sobre una supuesta base ideológica de 
izquierda, al ir de la mano con el PT y Convergencia, partidos con los que el PRD forma el llamado DIA. 
 
PERO, BUENO, difícilmente alguien pensaría que su nuevo candidato al gobierno de Guerrero, el priista Ángel 
Aguirre Rivero, tiene algo de izquierdoso... a menos que sea zurdo. 
 
  
  
PA' QUE no digan que los sonorenses son ásperos, Manlio Fabio Beltrones le correrá una cortesía a Felipe 
Calderón. 
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TRAS haber desairado los foros de seguridad -a los que fue invitado apenas con unas horas de anticipación-, el 
senador priista sí estará presente en el mensaje del 2 de septiembre. 
 
PARA ESO, Beltrones canceló su asistencia a la reunión de presidentes de Senados del G-20 este fin de semana en 
Canadá. 
 
OJALÁ que el discurso presidencial esté buenísimo, si no el senador sonorense se dará de topes por haber 
cambiado la miel de maple por... ¡atole con el dedo! 
 
  
  
LO DICHO: no hay persona más suertuda que Genaro García Luna. 
 
JUSTO EL DÍA en que la Secretaría de Seguridad Pública causó estupor al revelar que había dado de baja a más de 
3 mil agentes por reprobar los controles de confianza, justo ese día, ¡atrapan a "La Barbie"! 
 
CUALQUIERA que vio ayer al funcionario federal comiéndose un rico corte en el Cambalache, jamás se habría 
imaginado que en ese mismo momento se llevaba a cabo el operativo para atrapar al temible Edgar Valdez. 
 
DE ESA FORMA, toda la bronca que se le pudo haber armado a García Luna por dejar libres a 3 mil criminales en 
potencia se diluyó por completo. 
 
Y, ADEMÁS, ¡a sólo dos días del informe presidencial! 
 
NI UN MAGO de las superproducciones como Steven Spielberg habría imaginado un guión tan emocionante. 
 
  
  
¿CÓMO PASAN LISTA los diputados federales del Partido Verde? Muy fácil: levantan sus vasos y dicen "¡Salud!". 
 
CUENTAN QUE el pasado viernes fue la "plenaria" de ese grupo parlamentario, misma que se habría llevado a 
cabo en el antro que está en lo más alto de la Torre Mayor. 
 
QUIENES los vieron cuentan que varios de los diputados terminaron verdes, pero no precisamente por 
ecologistas, sino por estudiar tan a fondo... sus vasos. 
 
PARA LA NOCHE, como buenos demócratas, votaron por seguir la fiesta, perdón, la plenaria en el Joy Room, otro 
de los antros del diputado federal del PVEM, el también empresario Alberto Cinta. 
 
SI COMO se revientan legislan, derechito a la Cámara de los Lores. 




